

Dirigido a:

CAO (Compliance Advisor/Ombudsman)

IFC (International Finance Corporation)

2121 Pennsylvania Avenue NW

Washington, DC 20433 USA

Quien suscribe, [REDACTED]

[REDACTED]
[REDACTED] por este medio planteo formalmente una denuncia relacionada al proyecto **PH Reventazón (Proyecto Hidroeléctrico Reventazón)**, localizado en Costa Rica y financiado parcialmente por el IFC. Esta denuncia la

[REDACTED]
[REDACTED] se encuentran cuatro lagunas y dos importantes cuerpos de agua llamados Lagunas Lancaster, cada una mide aproximadamente 5 hectáreas. Estas Lagunas fueron declaradas humedales por el Gobierno de la República de Costa Rica, en 1994 según Decreto Ejecutivo Número **N° 23004-MIRENEM** del día 21 de febrero, hoy tienen un gran valor como hábitat de vida silvestre, albergando gran cantidad de flora y fauna, algunas de ellas en peligro de extinción.



(Laguna Lancaster Abajo)



(Lancaster Arriba)

Para notificaciones aporte

El Proyecto financiado por el IFC ha afectado a la zona de la siguiente forma:

Dique y extracción minera ilegal y derrumbes.

El ICE dentro de sus actividades cambió todo el paisaje del río, desviando su curso hacia la izquierda y construyendo un dique que serviría de carretera para la maquinaria que extraía material del río para la construcción de la represa. Hacia el margen derecho entre el dique y las laderas el ICE procedió a hacer extracción de material, en parte también hubo extracción de material de las mismas laderas. En el margen derecho se fue dejando una cantidad de huecos donde se iba extrayendo el material.



En una crecida del Río, éste se llevó el dique completo y llenó todos los huecos que se habían hecho para la extracción de material causando una cantidad de derrumbes en las diferentes fincas del margen derecho.

Desaparición del Humedal Lagunas Lancaster.

El margen derecho del río se caracteriza por altos riscos colindando con el río. Cuando el río se llevó el dique y terminó llenando los huecos con agua causando deslizamientos a lo largo de varias propiedades del margen derecho.

El Humedal Laguna Lancaster Abajo se encuentra encima de uno de estos riscos, lamentablemente el ICE estuvo socavando la base y poniendo en peligro de desplome al humedal y a todo el proyecto, **ya que, si la Laguna se desploma, aproximadamente 9 millones de metros cúbicos de agua y sedimentos van a caer al embalse, ocasionando daños irreversibles.**

Inundación de Bosques y contaminación

Según los Estudios de Impacto Ambiental debían llevarse a cabo, entre muchísimas labores y trabajos, la extracción, corta o el retiro de toda la materia vegetal de los márgenes del Río.

Está comprobado en amplios estudios que la putrefacción de materia vegetal en cuerpos de agua, sobre todo en ambientes tropicales, produce altas cantidades de CO₂ y Gas Metano, los principales gases causantes del calentamiento global.



En reuniones con los vecinos el ICE afirmó que, según el Estudio de Impacto Ambiental, la materia vegetal debía ser retirada y que los dueños de las fincas serían compensados por la madera o se les entregaría la madera. Nada de esto sucedió, el embalse fue simplemente llenado, inundando todos los bosques de los márgenes del Río, dejándolos a la putrefacción. Esto implica una producción masiva de gases de efecto invernadero, CO₂ y gas metano; un hecho que afectaría negativamente la meta que ha impulsado Costa Rica de alcanzar carbono neutralidad a través de un modelo de producción energética por medio de las hidroeléctricas.

Cercas en medio del Bosque y daños

El ICE una vez expropiadas las propiedades de su interés procedió a hacer un cercado de dichas propiedades, sin discriminación si ciertas partes se encuentran inmersas en bosques o son simples potreros.

las cercas entorpecen o limitan dicho movimiento de fauna.

Existen otras prácticas de delimitación de áreas que parecieran ser más aptas para la delimitación, tales como la utilización de mojones, metodología que favorecería el paso de especies y que además cortaría el despilfarro económico en kilómetros de cercas que no tienen sentido alguno.

Para el establecimiento del cercado de alambre de púa el ICE tuvo que cavar carriles y escalones en los terrenos, dicha acción ha causado deslizamientos, daños en la flora y pérdida de árboles, además constituye un gasto adicional completamente innecesario.



Al día de hoy los parches de bosque primario nunca habían sido tocados, hasta que el ICE vino con su iniciativa de trazar cercas en medio del bosque. Acción que hasta ahora ninguno de los expertos en biodiversidad ha podido explicar como algo razonable, ni consecuente con la causa de la preservación.

Por este medio estamos interesados en solicitar información concerniente a la participación del IFC en el financiamiento del proyecto, específicamente:

¿Quién o quiénes financiaron este proyecto? ¿Cuáles fondos de inversión públicos o privados fondearon este proyecto y en qué porcentaje de participación lo hicieron?

¿Cuál es el estado actual de inversión de los fondos del IFC en el PH Reventazón?

¿Qué porcentaje de ese dinero proviene de su ventanilla privada?

¿Qué porcentaje proviene de su ventanilla pública?

¿Qué porcentaje de ese dinero fue destinado a planes de mitigación ambiental y social dentro del Proyecto Hidroeléctrico Reventazón?

¿Fueron cumplidas a cabalidad las normas de Desempeño Sobre Sostenibilidad Ambiental y Social del IFC? En especial, las Normas de Desempeño del IFC número UNO, TRES, CUATRO, CINCO Y SEIS.

¿Quién o quiénes son los responsables de la elaboración de los estudios, planes y programas ambientales y sociales?

¿Quién, quiénes o cuales empresas fiscalizaron y controlaron la ejecución de los fondos en materia ambiental y social? ¿De no fiscalizarse correctamente la ejecución del proyecto, quién sería el responsable por los daños ocasionados?

¿Las personas o las empresas cumplieron las normas de gobierno corporativo y de respeto al principio de objetividad? En este punto, nos referimos a que quienes realizaron varios de los planes y programas también fueron responsables de su fiscalización y después de una primer denuncia ante el BID también fueron comisionados como un consultor independiente. Algunos de ellos y en nombre del IFC han firmado cartas, consultas y evacuación a nuestras denuncias y algunos nos han visitado en nombre y representación del IFC.

Agradezco por su tiempo y consideración.

Quedamos atentos a su respuesta.



